
H ace un par de semanas les avanzaba que abordaría dos de los grandes riesgos
que se corren cuando padecemos una severa crisis en la que los problemas
se extienden como un mantra y la situación es susceptible de empeorar. Ya
les comenté también hace algún tiempo que desgraciadamente

corríamos el riesgo de que a la crisis económica se le sumara la fractura
social e institucional, como está ocurriendo con ciertas protestas y ma-
nifestaciones, así como con posturas políticas soberanistas o independentis-
tas.

Es verdad que a perro flaco todo se le vuelven pulgas, pero eso no justifica que
desde posturas intransigentes se juzgue la parte por el todo. La clase política
española pasa por momentos difíciles. Sufre las críticas y hasta el acoso por parte
de quienes consideran que la responsabilidad de la situación es suya o porque
demuestran, además, la incapacidad para poder salir de ella.

Resulta fácil expresarse así, pero pueden ser los primeros pasos para con-
cluir y aceptar la demagogia como solución de todos los males y llegar a al-
gún tipo de populismo. Ambos son bombas de relojería contra la democra-
cia. Lo de encontrar un ‘salvador de la patria’ nos retrotrae a tiempos que
son para olvidar. Se puede protestar contra nuestros representantes, aun-

que nos representan y gozan de toda legitimidad. Podemos pedir que se convoque un
referéndum y hasta que nos toque la lotería, aunque hacer caer al actual sistema no nos
garantiza que otro vaya a ser mejor.

No es momento para sugerir más recortes, ya tenemos bastantes, en uno
de los derechos fundamentales de la democracia, el de reunión y mani-
festación, pero sí reconocer que una de las mejores medicinas para aplicar
ahora es ejercer la transparencia y la participación ciudadana. Por ello, esta
semana que concluye me siento algo feliz. El Pleno del Parlamento de Anda-

lucía aprobó por unanimidad lo que se ha denominado «escaño 110», lo que permi-
tirá que puedan intervenir en la Cámara aquellos promotores de iniciativas legis-

lativas populares.
Y, además, inmersos en los problemas económicos, se ha producido otro

hecho muy relevante, por cuanto tiene de insólito y excepcional, hablar
de entendimiento entre destacados miembros del PP y socialistas. Así, el mi-
nistro de Hacienda, el ‘popular’ Cristóbal Montoro, ha elogiado el buen cli-
ma en las relaciones y acuerdos que mantiene con la Junta de Andalucía, go-

bernada por PSOE e IU, en materia de financiación autonómica. Esto me hace
pensar que así se funciona mejor en este país. ¿No les parece?

Huelga en la Universidad de Granada. La
institución académica vivió el pasado jue-
ves una jornada de huelga general, en
defensa de una enseñanza pública y de cali-
dad y contra la subida de tasas que se ha apli-
cado este curso. Una manifestación partió
de los comedores y llegó hasta el Rectorado.

millones de euros
genera la caza. La
temporada acaba de

empezar con fuerza y prácticamente todos
los municipios de la provincia acogen a los
23.000 aficionados al arte cinegético grana-
dinos más los foráneos, que contribuyen de
forma relevante al sostenimiento de secto-
res como la hostelería o el comercio.

EL PERSONAJE
Pablo García Baena. El poeta
cordobés fue distinguido con el
Premio Internacional de Poesía
Federico García Lorca, que añade

a una larga nómina de galardones
que reconocen su prestigio. El jurado se
decantó por García Baena frente a candida-
tos como Rafael Cadenas o García Montero.

35 Petición de cárcel para impli-
cados en el fraude del paro.
La Fiscalía de Granada terminó el
escrito de calificaciones provisio-
nales para la trama que orquestó
durante años un fraude de casi
cinco millones de euros por el
cobro del paro y subsidios
mediante contratos ficticios.

El alcalde de Otura dimite por
baja medica pero sigue de
concejal. El grotesco culebrón
político en el que se ha visto
envuelto Ignacio Fernández-
Sanz cumplió días atrás un nuevo
capítulo con la dimisión del regi-
dor por «consejo médico» pero
con el anuncio de que se mante-
nía como concejal. Todo, horas
antes de ser expulsado del PP.

Imputadas tres niñas de Gua-
dix por vejar a otra menor.
Tres chicas adolescentes de 14
años han sido puestas a disposi-
ción de la Fiscalía de Menores
acusadas de extorsión, vejacio-
nes y robo con violencia a una
niña de doce años.
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E l régimen de la libertad de reunión
y manifestación está ya adecuada-
mente regulado. La Constitución,
junto con la Ley Orgánica 9/1983,

reguladora del derecho de reunión (conocida
como ‘ley de reuniones’), y la jurisprudencia
constitucional desarrollada sobre este derecho
fundamental, constituye un marco suficien-
te para su ejercicio, que no necesita de autori-
zación previa, salvo que se trate de reuniones
en lugares de tránsito público y manifestacio-
nes, en cuyo caso el único requisito es el de
la «comunicación previa a la autoridad». La ex-
plicación de esta última circunstancia es cla-
ra. Si la reunión tiene lugar en un lugar abier-
to, como un parque o en una pradera, supues-
to en el que el ejercicio del derecho queda des-
naturalizado, está claro que ninguna auto-
rización será necesaria, aunque siempre podrá
entrar en consideración, en su caso, la legisla-
ción penal, pero si se trata de «reuniones en
lugares de tránsito público» y «manifestacio-
nes», la incidencia social es evidente, plan-
teando, por tanto, el problema de una posible
colisión de derechos (el de los reunidos o ma-
nifestados y el de los afectados), sobre todo
cuando se trata de manifestaciones, caracte-
rizadas por producirse un movimiento o des-

plazamiento de las personas en un lugar de
tránsito público, por lo que es exigible la pre-
via comunicación del acto de la reunión, a fin
de que la Administración pueda adoptar las
medidas policiales preventivas necesarias para
salvaguardar la seguridad y evitar altercados,
facilitando así el ejercicio del derecho y evi-
tando posibles actos contra el orden público.
Pero la Constitución optó razonablemente por

un régimen de previa comunicación, es decir,
no es necesario que se llegue a producir la au-
torización; una vez comunicada la reunión o
manifestación, ésta podrá celebrarse con liber-
tad, salvo los supuestos excepcionales en que
aquélla puede ser prohibida «cuando existan
razones fundadas de alteración del orden pú-
blico, con peligro para personas o bienes». Na-
turalmente, en estos últimos casos la desau-
torización administrativa puede ser objeto de
recurso en sede de jurisdicción contencioso-
administrativa, con arreglo a lo dispuesto en
la Ley Orgánica 9/1983 y en la Ley 62/1978,
de protección jurisdiccional de los derechos
fundamentales de la persona.

Ni el derecho de reunión y manifestación,
ni ningún otro derecho o libertad individual
tiene carácter absoluto, porque siempre será
necesario tutelar los otros derechos o liberta-
des de terceros que puedan resultar afectados.
Y, desde luego, el significado de lo que deba
entenderse por «reunión pacífica y sin armas»,
que marca los límites del ejercicio del derecho,
no es fácil, pues constituyen elementos valo-
rativos, aunque la jurisprudencia del Tribunal
Constitucional ya se ha venido ocupando des-
de hace tiempo de determinar su alcance. La
cuestión, además, tiene mucha importancia,

porque de no cumplirse aquellos límites, la re-
unión o manifestación sería ilícita y podría in-
currirse en una conducta delictiva, aparte de
otros delitos que podrían cometerse con oca-
sión de la reunión o manifestación, tanto por
los excesos de los reunidos o manifestantes
(delitos contra las Instituciones del Estado,
atentados, delitos contra la vida, integridad fí-
sica, etc.), como por los excesos de los propios
policías.

En fin, toda esta materia relativa al ejerci-
cio del derecho de reunión y de manifestación
pública está regulada suficientemente, en sus
diferentes proyecciones, y no necesita de nin-
guna regulación más, y menos aún de una pre-
tendida modulación o limitación, pues en
modo alguno puede quedar afectado el «con-
tenido esencial» del derecho, y no debe olvi-
darse que estamos en presencia de un derecho
fundamental que es expresión de la participa-
ción política de todos los ciudadanos, lo que le
otorga el carácter, en palabras del Tribunal
Constitucional, de libertad preferente, sin la
cual – lo mismo que ocurre con la libertad de
expresión – no se podrían ejercer adecuada-
mente otros derechos y libertades públicas,
sin olvidar que el malestar que puede provo-
car es consustancial al ejercicio del derecho.

A cabo de cumplir 35 años como profesor de-
dicado en cuerpo y alma a mis tareas docen-
tes e investigadoras en la Universidad de Gra-
nada. En este tiempo he conocido desde las
luchas por las reivindicaciones de los profe-
sores no numerarios (PNN), de aquellas cá-

tedras monolíticas en que en los departamentos todo discu-
rría alrededor de las decisiones del todo poderoso y único ca-
tedrático, hasta los actuales departamentos en que la figura
del catedrático ha pasado a ser una de tantas, que poco o nada
se diferencia del resto.

Entré en la Universidad con la ilusión de formar parte de
los privilegiados que podíamos formarnos en un templo del
saber, pensando en la ecuanimidad y justicia que solo la vi-
sión científica puede otorgar. Y en estos años he comproba-
do que como en tantas cosas, todo depende de la condición
humana. Y en pocos sitios puede encontrar uno tanta gente
con tantos valores, de tanta valía, ¡gente que merece la pena!,
y lo contrario. En donde las generalizaciones, en uno u otro
sentido son injustas y no reflejan la realidad.

Hace poco leíamos en la prensa que muy pocas universi-
dades españolas aparecen en las listas (’rankings’) de Shan-
gai. De hecho de unas 80 universidades españolas, solo 11 de
ellas aparecen entre las 500 primeras del mundo (en la posi-
ción 201, de las 300 primeras: Autónoma de Madrid, Com-
plutense de Madrid y la Central de Barcelona; en la posición
301, de las 400 primeras: Autónoma de Barcelona, Politécni-
ca de Valencia, País Vasco, Valencia; y en la posición 401 de
las 500: Granada, Pompeu Fabra, Vigo y Zaragoza). Aunque
no en los primeros puestos, tenemos razones para, orgullo-
samente, sacar pecho porque nuestras universidades apa-
recen en esta lista.

Desde entonces no he parado de pensar en le tema, y de pre-
guntarme: ¿cómo es posible?, ¿acaso los investigadores de aquí
somos de otro tipo?, ¿trabajamos menos, o tenemos menos
capacidad que nuestros colegas de aquellas universidades que
aparecen en los primeros puestos? Antes de tratar de contes-
tar miro a mí alrededor, y excavo en mi experiencia. Ante ello,
he de decir que a lo largo de mi carrera universitaria he te-
nido la ocasión de realizar estancias de investigación que me
han permitido trabajar junto a colegas de prestigiosas univer-
sidades tanto europeas, como de Estados Unidos, Canadá e in-
cluso Australia. Y puedo afirmar, con rotundidad, que en nin-
guna de ellas se trabaja mas horas que en la nuestra o que los
investigadores tengan dotes sobrenaturales, mayor inte-
ligencia, o similar. Es más, he constatado que nosotros los su-
peramos en horas de dedicación a nuestro trabajo. A mí alre-
dedor veo gente entusiasta, brillante y muy dedicada. Gente

que se entrega a diario con ilusión a la transmisión del co-
nocimiento, estudiando, preparando a fondo sus clases y de-
dicándose al alumnado. Y con el mismo entusiasmo son capa-
ces de sacar tiempo en horas intempestivas para trabajar en los
laboratorios, hacer salidas de campo para hacer observaciones
y tomar muestras. De esta forma consiguen (conseguimos) sa-
car adelante los proyectos de investigación y tesis doctorales
que se plasman en publicaciones científicas de ‘impacto’ (que
son las que se utilizan para hacer esos ‘ranking’).

¿Entonces, a qué se debe la supuesta superioridad de nues-
tros colegas extranjeros, según se desprende de la posición que
ocupan sus universidades en esas listas? Hay que mirar bien
las comparaciones, qué parámetros se tienen en cuenta y en
función de qué se establece el orden. Por eso hay que ser críti-
co y preguntarse: ¿partimos todos de la misma línea de meta,
en igualdad de condiciones que permitan una comparación,
equitativa, real y justa? ¡Evidentemente no es así! Para poder
comparar tendríamos que hacer correcciones en función de
parámetros tales como: número de alumnos que cada profe-

sor tiene a su cargo, o lo que es lo mismo cuantas horas ha de
dedicar a la docencia; qué personal de apoyo tiene y cuanto
presupuesto se maneja. Los números son fáciles de buscar, y
sin duda sobresalimos tanto en exceso de numero de alumnos,
como en déficit de presupuesto, con el incremento del núme-
ro de grados, aumento del número de asignaturas y nulo in-
cremento de plantillas. Y en lo que respecta a apoyo técnico,
baste con decir a modo de ejemplo que en nuestro departa-
mento con mas de 30 investigadores solo disponemos de una
persona de apoyo técnico que hace lo que puede, pero que ló-
gicamente no llega. Con lo cual todos nosotros tenemos que
dedicar muchas horas a labores puramente auxiliares (algo im-
pensable en cualquier institución extranjera en las que he es-
tado). Si se hicieran correcciones en este sentido seguro que el
orden y/o aparición en las listas de las universidades del mun-
do se alteraría significativamente.

Y para terminar no puedo obviar el que en los últimos días
fui testigo del, yo diría, vergonzoso acto de interrupción de
la ceremonia inaugural del curso académico de nuestra uni-
versidad. En el que diferentes colectivos expresaron su des-
contento ocupando el crucero del Hospital Real en que tradi-
cionalmente se viene celebrando el acto académico. En un pri-
mer momento sentí indignación por la forma en que se hizo,
por el poco respeto…, por ¡qué se yo!.., algo que en mi fuero in-
terno me produjo total rechazo. Pero después, recordando lo
ocurrido y reflexionando, a mi memoria llegan solo recuerdos
de gente universitaria o no, jóvenes y no tan jóvenes indigna-
dos. Cada uno con sus condicionantes, pero con el denomina-
dor común de la rabia e indignación. Y al final siguiendo el afo-
rismo de «que todo el mundo es bueno», pienso que aunque
no comparto sus formas, cada uno tenía razón en su protes-
ta. Y creo que en este contesto de total crisis (y no solo econó-
mica), tan solo un diálogo y un esfuerzo conjunto es lo que nos
puede llevar a seguir sacando adelante los objetivos de la Uni-
versidad que no son otros que generar y transmitir conoci-
miento, y en definitiva valores.

Después de este inciso, vuelvo al comienzo de lo que escri-
bo en relación con los ‘ranking’ de universidades del mundo:
Por tanto, pienso que no solo es lógico que estemos orgu-
llosos de que nuestras instituciones aparezcan en las listas,
sino que pienso que «es un auténtico milagro» el que los inte-
grantes de la comunidad universitaria realicemos nuestra la-
bor docente e investigadora a diario, publiquemos en revistas
de prestigio (’de impacto’), y encima sigamos con ilusión or-
gullosos de pertenecer a la Universidad.

Pero en cualquier caso reconozco públicamente que una
cosa es la universidad que quiero, otra la que sueño, y una muy
diferente la realidad que día a día encuentro.

La Universidad que quiero, la Universidad que
sueño y la realidad que me encuentro

¿A qué se debe la supuesta
superioridad de nuestros colegas
extranjeros, según se desprende

de la posición que ocupan sus
universidades en las listas?

JAVIER ALBA-TERCEDOR
CATEDRÁTICO DE ZOOLOGÍA DE LA

UNIVERSIDAD DE GRANADA

Derecho de
reunión y de

manifestación
pública

MANUEL JAÉN VALLEJO
MAGISTRADO. PROFESOR TITULAR

DE UNIVERSIDAD
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BÁDMINTON

GRANADA. Hace menos de un
lustro, Granada disfrutaba de va-
rios equipos en lamáxima catego-
ría nacional. Ahora únicamente le
queda el fútbol, cuyo ascenso a Pri-
mera y el advenimiento de la cri-
sis ha desembocado en una situa-
ción en la que diversos equipos que
antes estaban en la élite ya han de-
saparecido. El último en caer y en
añadir su nombre a esta lista de
‘víctimas’ ha sido el clubVeleta de
bádminton.
La causa ha sido doble. Por una

lado, la sempiterna faceta econó-
mica que, en este caso, ha venido
provocada por la Junta deAndalu-
cía. El equipo granadino aún debe

recibir la subvención del programa
Estrella –unos 18.000 euros– de la
pasada campaña, lo que ha genera-
do un déficit en la entidad. «Si nos
pagaran podríamos hacer frente a
toda la deuda, algo que deseamos
con tal de empezar desde cero»,
asegura Carlos López, uno de los
directivos de la entidad nazarí.
La inseguridad sobre cuándo

abonará la institución pública esa
cantidad pactada generó mucha
incertidumbre durante el verano.
Ante esto, Salvador Franco, presi-
dente del club Veleta, decidió
abandonar la nave y crear otro pro-
yecto independiente por la incer-
tidumbre de que podrían verse
obligados a abandonar una vez ini-
ciada la campaña.
En esto también influyó la divi-

sión entre los dirigentes, algo que
algunas fuentes centran en el sa-
lario que tenía el ya expresidente.
«Es cierto que hubo algún proble-
ma interno que forzó principal-
mente mi salida, pero sobre todo
se debió a lo económico», admite
Franco. Sin él, el resto de directi-
vos se encontraron con apenas dos
semanas para hallar otro entrena-
dor. Se pusieron en contacto con
las federaciones andaluza y espa-
ñola, aunque ninguna pudo pro-
porcionarle uno. «El bádmintonno
es como el fútbol o el baloncesto
porque apenas hay gente que sepa
llevar un equipo», dice López.
De estamanera se produjo el de-

sagradable fin de la entidad, cuyo
presupuesto dependía en granme-

dida de la Junta y, enmenor esca-
la, de las cuotas de los padres. Los
jugadores fueron traspasados a
otros equipos y toda la actividad
del Veleta ha quedado reducida al
trabajo con la base, sin que haya
un equipo como tal a nivel com-
petitivo.
Algo similar ha ocurrido con la

propuesta de Franco, quienha crea-
do el club BádmintonGranada cen-
trado en la cantera y en el que tie-
ne «un grupo de dieciséis niños en-
tre cinco y diez años, entre ellos
mi hijo. De hecho, si no hubiese
sido por él no seguiría porque lle-
vomás de dos décadas dedicadas a

este deporte». El entrenador aña-
de que «ahora solome apetece em-
pezar con jugadores desde peque-
ños y crear una cantera como la que
tuvo el Veleta. Llegamos a Divi-
sión deHonor con gente de cante-
ra, sin fichajes, algo que solo po-
díamos decir nosotros en la élite».
El bádminton se ha quedado así

huérfano de un equipo que era el
referente al más alto nivel, en el
que se fijaban los chavales con tal
de mejorar sus habilidades. Sin el
Veleta, esta disciplina sufre unpun-
to y aparte del que tardará en recu-
perarse casi con seguridad varias
temporadas. Eso sí, la voluntad en-
tre los dos clubes que aún perdu-
ran es que esto sea un receso tem-
poral y no el fin de un deporte que,
sin hacer mucho ruido, se ha co-
deado entre losmejores de España
durante los últimos años.

Punto y aparte tras el adiós del Veleta

David Cabello. :: IDEAL

Ladesaparición
del club local
de lamáxima
categoríadeja
aGranada solo
con labase

JUANJO
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RUGBY

:: J. M.

GRANADA. Elbalónovalado regre-
sa a la acciónestamañana a las doce
conel primerpartidodeLigapara el
UniversidaddeGranada, que recibe
en Fuentenueva al CAUValencia,
un encuentro cuya entrada es gra-
tuita. El entrenadorManoloConde
considera que su primer rival del
campeonato «es un equipo equili-
brado, compactoydeungrannivel,

por lo que trataremos de estar a su
altura». De hecho, los valencianos
están llamados apelearpor el ascen-
so a División de Honor, mientras
que los granadinos tienen laperma-
nencia comoobjetivo claro.
El adversario apenas ha disputa-

dounencuentro depretemporada,
que lo saldó con una derrota ante
SantCugat. ElCAUsehavisto con-
dicionadopor el cambio de superfi-
cie en su terreno de juego a césped
artificial, por lo quehabráquever si

eso puede afectarle esta mañana.
Por suparte, elUniversidadha juga-
do dos encuentros de preparación,
enunoperdió con los irlandeses del
CYMS Belfast y en el otro vencie-
ronaMarbella. Para estedebut, uno
de los aspectos avigilar de los levan-
tinos es «su delantera, que esmuy
dura, sin olvidar que por detrás la
muevenbienyrápido»,aseveraCon-
de.El técniconopodrácontardecara
a este choque conalgunos de sus fi-
chajes, comoTabi y Drelon –lesio-

nados– oBurgos, que seha caído de
la lista por decisión técnica.
Otros cuatro jugadores arlequi-

nados permanecerán esta jornada

en la enfermería (Agustín, Redon-
do,FernandoyLucky),mientrasque
no se le ha podido tramitar la ficha
aKramer.

El Universidad de Granada inicia la Liga
contra el CAUValencia en Fuentenueva

:: J. M.

GRANADA. La desaparición del
clubVeleta ha sido la única queha
habido en la élite, si bien también
ha habido renuncias en la segun-
da categoría nacional. David Ca-
bello, presidente de la Federación
Española de Bádminton, asegura
a IDEAL que «la crisis nos ha afec-
tado y los presupuestos son me-
nores, obligan a hacer más cuen-
tas, pero no ha pasado como en
otros deportes en los que se han
reducido la cantidad de equipos
o incluso la supresión de ligas». El
dirigente granadino explica que
«los jugadores tienen pequeñas

gratificaciones, por lo que no hay
grandes salarios ni ‘galácticos’ y
eso lo hacemás llevadero.Afortu-
nadamente el bádminton no está
sobredimensionado como sí ha pa-
sado en otras disciplinas que aho-
ra lo están pagando. La tónica ha-
bitual esmantener estructuras ra-
zonables que, pese a las circuns-
tancias menos beneficiosas, nos
permiten seguir sobreviviendo».
Una vez conocida la extinción

delVeleta, Cabellomanifiesta que
«es una pena para el deporte gra-
nadino porque era el único club en
la élite aparte del fútbol. Desco-
nozco los detalles de lo que ha pa-

sado, pero lo importante es que el
bádminton enGranada ha vuelto
a estar fuerte y hay bastantes ni-
ños quepueden seguir desarrollan-
do un buen nivel».
Él tiende lamano para ayudar a

levantar a esta actividad en la ciu-
dad al afirmar que espera «que en
un futuro próximovolvamos a te-
ner un equipo en lomás alto de las
ligas nacionales y, en lamedida de
lo posible, la Federación Españo-
la estará ahí en lo que pueda con-
tribuir». Cabello se muestra con-
vencido de que el bádminton re-
surgirá. La pregunta ahora es cuán-
do lo hará.

La crisis respeta undeporte «sin sobredimensionar»

Plantilla del Universidad de Granada. :: IDEAL


